



DIE BÜCHEREI
Kath. öffentliche Bücherei
St. Agatha Wehlen

Jahresbericht der Katholischen öffentlichen Bücherei St. Agatha Wehlen für das Jahr 2022

Corona gab sich so schnell nicht geschlagen und im Berichtsjahr 2022 musste die Bücherei bis zum 8.3.2022 zum Schutz der Leser und der Mitarbeiter immer noch geschlossen bleiben.

Erst dann konnten wir endlich wieder jeden Dienstag regelmäßig unsere Türen öffnen, freudig begrüßt von unseren treuen Lesern, die sich mit vielen Telefonaten, e-mails und den Lieferdiensten des Teams während der Corona-Zeit immer irgendwie mit den nötigsten Lesefutter versorgt hatten.

Sehr hilfreich erwies sich in dieser Zeit unser Online-Katalog. Den Online-Katalog - gesponsert von der Fachstelle für Büchereiarbeit beim Bistum in Trier – betreiben wir seit Anfang 2021. Darin findet man unser gesamtes Bücherangebot, versehen mit kurzen Notationen zu den Titeln sowie mit Informationen, ob das Medium zur Zeit ausgeliehen oder an Lager ist. Leser können sich mit einem persönlichen Codewort in ihr Mitgliederkonto einloggen und sehen, was sie ausgeliehen haben. Ein recht komfortabel ausgestattetes Instrument für innovative Büchereiarbeit, das in Corona-Zeiten von großem Nutzen war und mittlerweile recht häufig genutzt wird.

Nun, wie in jedem Jahresbericht, zu den jährlichen Zahlen für das Berichtsjahr:

Die Bücherei verfügt zur Zeit über 4.112 eigene Medien. Sie verzeichnete einen Zugang von 220 Medien im Berichtsjahr. 106 Medien wurden aussortiert.

Die Anschaffung wurde möglich gemacht durch die Ausleihgebühren, viele private Spenden bei der Ausleihe, Verkauf von Flohmarktbüchern sowie durch hilfreiche Zuschüsse des Bistums, der Stadt Bernkastel-Kues und der Pfarrgemeinde St. Agatha Wehlen.

Die Medien setzen sich zusammen aus 1.614 Büchern für Erwachsene und 1.648 Kinder- und Jugendbüchern. Weiterhin umfasst der Bestand 584 CDs und elektronische Medien und 266 DVDs.

Die Ausleihe von Blockbeständen an Hörbüchern und DVDs bei der Kreisergänzungsbücherei in Wittlich wird weiterhin von uns gerne genutzt und garantiert ein wechselndes Angebot an diesen Medien, das aus eigenen Mitteln nicht zu bestreiten wäre.

Bei der Aktion „Vorlese-Sommer“, die wir im Berichtsjahr erstmals durchgeführt haben und die sich an Kindergartenkinder richtet, greifen wir gerne auf die Bestände der Kreisergänzungsbücherei in Wittlich zurück und leihen uns dort Bilderbücher aus. Da wir unsere Bestandsdaten digital erfasst haben können die Daten der liefernden Bücherei problemlos und schnell per MAB-Datei von uns in unseren Bestand übertragen werden.

2022 kamen 28 Neuanmeldungen von Lesern hinzu. 108 Benutzer haben bei 847 Besuchen in der Bücherei zu Öffnungszeiten und bei Lieferungen „ins Haus“ insgesamt 2.907 Medien ausgeliehen. Pro Leser wurden im Durchschnitt 27 Medien im Jahr und pro Öffnungstag im Durchschnitt insgesamt 62 Medien ausgeliehen, was einem Medienumsatz von 0,7 (errechnet aus der Anzahl der Ausleihen geteilt durch die Anzahl der Medien) entspricht. Der Anteil der Ausleihen in den einzelnen Bereichen ist wieder relativ gleich geblieben, wobei ein Vergleich hier auch schwer möglich ist, da sich ja die Bedingungen, unter denen wir arbeiteten, immer wieder – coronabedingt – änderten.

Im Berichtsjahr war es aber endlich wieder möglich, einige Aktivitäten außerhalb des normalen Büchereibetriebes stattfinden zu lassen.

Wir führten durch:

Die Aktion „Ich bin Bib-fit“ Der Bibliotheksführerschein für Kindergartenkinder.

Dabei wurden 18 Vorschulkinder bei vier Besuchen in der Bücherei in die Ordnung und den Aufbau einer Bücherei eingeführt und erhielten zum Abschluss einen „Bibliotheksführerschein“, in dem bestätigt wurde, dass sie die Bücherei kennen gelernt haben und sie nun selbständig nutzen können.

Die Aktion „Vorlese-Sommer“, für Kindergartenkinder. Dabei konnten diese sich bis zu 7 Bilderbücher kostenfrei ausleihen, sich diese vorlesen lassen und mit ihrem „Vorlese-Ausweis“, an einer landesweiten Verlosung des Landesbibliothekszentrums mit schönen Preisen teilnehmen.

Ein Höhepunkt war auch die **Autorenlesung** mit dem bekannten und beliebten Kinderbuchautor Stefan Gemmel, der uns im September besuchte und vor einem begeisterten Publikum aus seinen Büchern vorlas.

Ein Erlebnis für kleine und große Besucher.

Weiter verteilte die Bücherei **Schultüten** an die Schulneulinge, organisierte an drei Adventsausleihen einen großen **Bücherflohmarkt** während der Ausleihen und **stellte beim Vorlesewettbewerb der Rosenbergschule mit drei „Bücherfrauen“ die Jury.**

Man sieht - die Bücherei ist lebendig, bereit neue Wege zu beschreiten und das Buch für groß und klein interessant und spannend zu erhalten.

Das geht natürlich nur mit Mitstreiterinnen, denen dies auch ein echtes Anliegen ist.

Und die haben wir.

Unser Bücherei-Team erbrachte in 2022 ca. 900 Stunden an ehrenamtlicher Tätigkeit, Es arbeitete neue Bücher ein, beriet und bediente die Leser bei den Ausleihen und arbeitete bei regelmäßigen Teamtreffen neue Aktivitäten aus. Es half stets bei allen Aktionen, die neben den üblichen Büchereiöffnungszeiten stattfanden und setzte sich immer wieder mit großer Motivation ein, auch um die Bücherei durch die schwierigen Corona-Zeiten zu bringen, was ihm, wie man vom heutigen Zeitpunkt aus sagen kann, auch sehr gut gelungen ist.

Im Berichtsjahr wurde die Büchereiarbeit wieder von 12 ehrenamtliche Mitarbeiterinnen geleistet:

Christiane Dillinger, Marita Dietz, Helena Ediger, Anita Friedrich, Ingrid Friedrich, Ulrike Hoffmann, Silke Kerpen, Marion Simon, Ruth Stanko, Monika Studert, Nicole Weydert, und Wilma Keith-Caspari.

Hilfreich zur Seite standen uns:

Johannes Dillinger und Guido Görden in Fragen der EDV und bei der Gestaltung und Aktualisierung unserer Homepage. Wir bedanken uns auch in diesem Jahr wieder für die kompetente, schnelle und unkomplizierte Hilfe.

Unser herzlicher Dank gilt ebenso Herrn Pfarrer Moritz und seinem Team – besonders den Damen vom Pfarrbüro – für die freundliche Unterstützung und Hilfe.

Weiter bedanken wir uns wie immer für die im letzten Jahr geleistete finanzielle Unterstützung durch den Träger, die Pfarrgemeinde Wehlen, durch das Bistum, die Stadt Bernkastel-Kues und für die vielen Spenden bei der Ausleihe und den Bücherlieferungen. Neben allem was wir selbst tun können sind wir nach wie vor auf finanzielle Unterstützung angewiesen und dankbar für jede Zuwendung.

Nachdem wir die schweren Corona-Zeiten nun gut überstanden haben, unsere Teammitglieder sich nach wie vor mit viel Freude und Elan der Büchereiarbeit widmen, unsere Leser uns treu geblieben sind und immer mehr werden, sehen wir mit vielen neuen Ideen und frohem Mut in eine gute Zukunft für die Katholische öffentliche Bücherei St. Agatha in Wehlen.

Das Team der Katholischen öffentlichen Bücherei St. Agatha Wehlen